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Esta investigación tiene como objetivo comprender la experiencia vivida por los integrantes del
GIPECS con relación a su lógica interna, la formación de investigadores y los aportes realizados
a la enfermería. Este acercamiento se hizo a través de la metodología sistematización de
experiencia, con enfoque cualitativo. Para la recolección de la información se realizó revisión
documental de las investigaciones y los documentos del grupo, y 10 entrevistas en profundidad.
Para su análisis se tomó como herramienta los lineamientos de la teoría fundada y la
socialización con los integrantes del grupo.

Los resultados obtenidos están divididos en cinco apartados, el primero a modo de
introducción describe la historia del GIPECS, el segundo plantea su dinámica, el tercero, muestra
estrategias que utiliza para formar investigadores, el cuarto posibilita entender cómo viven el
proceso de formación sus integrantes y el quinto, describe los aportes realizados a la enfermería.

Estos resultados mostraron qué los factores internos y externos al grupo permitieron su
consolidación, como las relaciones y las formas de comunicación que se presentan en su interior,
los apoyos institucionales y las influencias de un contexto nacional y mundial que presenta
nuevas posibilidades y exigencias. Además, mostraron que el proceso de formación en
investigación va más haya del aprendizaje de las metodologías investigativas y es necesario
centrar el proceso investigativo, también, en factores de índole emocional para pensar con
propiedad en un modelo de formación integral.
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“No era como una cosa muy institucionalizada en la Facultad..., era más una cosa
que nosotros queríamos hacer. 05-18



“Lo otro era que éramos personas que adicional a eso, estábamos interesadas en
avanzar más en el conocimiento, y casi todas hicimos seminarios de
epistemología, de historia de las ciencias, de filosofía, de métodos cuantitativos,
cualitativos y siempre estábamos en ciencias sociales, en educación, en filosofía,
o en salud pública recibiendo cursos de investigación y en discusiones sobre
investigación” 09-29
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“Pero de todas maneras en esa época, cada quien también, estaba en su pedacito
en la docencia y habían otros profesores que estaban dedicados a la
investigación porque dictaban los cursos de investigación” 08-10

“Y entonces ahí nos preguntamos pues cuál era el objeto propio de la enfermería
y por esa vía empezamos a descubrir con más claridad la dimensión de la
disciplina y la dimensión del cuidado. Eso hizo que empezáramos a trabajar e
indagar sobre las teóricas en enfermería”. 09-7 “En esa época apenas estábamos
empezando a trabajar con las teoristas, entonces buscábamos todo esos cuatro
grandes conceptos: el hombre, la salud, el medio ambiente, y cuál era la otra?.
Ha! La Salud-enfermedad, el medio ambiente, enfermería y el hombre. Bueno eso
era la cosa. Entonces unos conceptos como muy distintos”. 05-12

“Porque se estaba pensando en tener también un centro de investigaciones que
recogiera o que permitiera administrar de mejor forma el trabajo investigativo de
la Facultad ya veníamos trabajando en la publicación de una revista cuyo título
mismo era sobre investigación y entonces habría que dar una mejor respuesta y
cualificar la investigación en la Facultad”. 09-4



“Era un reto también para nosotros, no diluirnos con otros, sino, nosotros
mismos enfrentados a la responsabilidad de un qué era lo que íbamos a
investigar y cuáles líneas eran las que íbamos a desarrollar. Creo que eso nos ha
permitido también crecer, tener autonomía, se requiere tener autonomía real para
uno crecer como persona y como profesión” 09-111

“Esos son cuestiones también de poder. No es lo mismo depender de un centro
de investigaciones médicas, en donde la mirada es absolutamente positivista, la
verdad está en un solo enfoque y la prioridad de la investigación es cierto tipo de
investigaciones. Y tú entras a competir ahí, tener tu propio centro donde la
competencia está en la calidad también, pero dentro de los intereses de las
preguntas que son de interés para nosotros. Tener diluido un fondo, por ejemplo,
de financiación compartido con otra cantidad de profesiones que siempre se
creen de mejor familia, las cosas de enfermería parece que son de poca monta.
Entonces se pierde la posibilidad de tú poder crecer, porque los demás no te
dejan crecer, mientras que construir ese centro de investigaciones permitía ser
autónomos en la gestión, si íbamos a tener o no proyectos dependía
esencialmente de nosotros y no de una lucha desigual con otros, David y Goliat.
En cambio aquí se trataba de que era el esfuerzo de nosotros, mirar si sí éramos
capaces de gestionar y de conseguir fondos y de hecho lo demostramos”.09-110



“En los inicios era una cuestión muy espontánea, muy del tiempo y de la
planeación de nosotros. Y nos reuníamos un día en la semana a trabajar. De ahí
salían tareas que en general la gente cumplía y tareas que fueron muy
sistemáticas, en términos de revisiones de literatura, de discusiones y de
escribir. Eso hizo posible que dos revistas de la Facultad recojan mucho de los
trabajos de lo que fue en ese momento un grupo de estudio. No fue un grupo de
investigación”. 09-27

“Creo que también influyó mucho la presencia de un profesor que tuvo la
Facultad, un sociólogo, Orlando Sáenz, que en su momento llegó aquí como
profesor de los seminarios de investigación y a mí me tocó acompañarlo y
comenzar todo un proceso de aprendizaje en el campo de la epistemología, que
lo completé recibiendo cursos de epistemología, de historia de las ciencias en el
instituto de Filosofía en la Universidad. Y bueno, creo que siempre he tenido
muchos y muy importantes investigadores sobre todo en el campo de la
medicina social como Alberto Vasco que fue un maestro para mí muy importante;
Saúl Franco que ha sido un compañero permanente en el trabajo intelectual;
Orlando Sáenz que influyó mucho en mi formación y más tarde o tal vez más
recientemente la cercanía con investigadoras muy destacadas de enfermería en
toda América Latina”. 09-3

“...yo ni me acuerdo por qué empezamos a trabajar, a hacer un artículo para la
revista que se denominaba “la práctica de enfermería” al cabo de mucho tiempo
logramos dar a luz el famoso artículo que fue publicado en la revista. A partir de
[ahí], ya algunas [personas] desertaron...del grupo”. 05-10/13



“[el trabajo del grupo] lo facilita, digamos las estrategias que tiene la Facultad,
y... yo diría que tienen que ver con las estrategias que tiene la universidad, lo
facilita en el sentido de que para la universidad la investigación es fundamental,
entonces y no solamente desde el punto de vista político, sino, instrumental, a
desarrollado los apoyos financieros y apoyos técnicos para que la investigación
se dé. Uno de ellos, digamos está la financiación de proyectos de investigación y
por otro lado a través de los centros de investigación, se tiene toda la
infraestructura técnica y administrativa que apoya el desarrollo de la
investigación” 03-39



“con el énfasis que se estaba haciendo en la década de los noventa, inicios de la
década de los noventa, empieza a constituirse acá un grupo de profesoras,
liderado por María Consuelo Castrillón que estaba creo que en ese momento de
jefe del departamento de... cómo se llamaba en su época? Era el centro de
investigaciones. Ante las carencias que teníamos nosotros para elaborar los
proyectos de investigación, para motivarlos, estimularlos a hacer nuestra
investigación” 07-8 “Ah! Bueno, la que llevaba ahí como la dirección del grupo
era Consuelo Castrillón, ella era la que citaba a las reuniones y ahí nos poníamos
de acuerdo. A pesar de que Consuelo dirigía, alguna decía vea me encontré este
artículo que es muy bueno, leámoslo o leamos aquello, algunas escribían y
llevaban algo pa` discutir”. 05-17 “hacíamos reuniones, reuniones periódicas,
levantábamos actas de esas reuniones, es decir, si tú me preguntas ahora dónde
están las actas, no tengo idea, no tengo idea, pero se levantaban actas de esas
reuniones, tomábamos actas de las reuniones para contar los avances y se
preguntaba por los avances, los avances de las investigaciones”. 07-19
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“Una segunda fase del grupo pienso que está muy articulada a la formación de
investigadores en estos talleres porque todas las personas, por lo menos tres
personas del grupo teníamos experiencia en el dominio de metodologías de
investigación, en hacer investigación como eran Liria, Silvia, y yo. Y quién más
estaba ahí? No recuerdo. Creo que Marta Toro que estuvo también un rato
trabajando con nosotros. Entonces teníamos experiencia investigativa, sabíamos
de metodología de la investigación, éramos los mismos que dictábamos también
aquellos cursos de investigación en la licenciatura. Entonces era la posibilidad
de formar a la gente”. 09-28

“...se invitó, en esa época, a unas enfermeras del hospital San Viciente de Paul.
Creo que eran como tres o cuatro y ellas participaban en las lecturas de los
grupos, de ahí surgió un artículo y posteriormente algunas empezaron a hacer
investigaciones sobre la práctica”. 05-16



“...nosotros incursionábamos en pequeños trabajos de investigación que
realizábamos con las instituciones de salud donde los estudiantes hacían sus
prácticas. Desde un tipo de investigación más enfocada a los problemas
relacionados con necesidades que tenían las instituciones de salud” 07-5

“En esa época incluso me acuerdo que una de las estrategias utilizadas por el
grupo de profesores de investigación era que los estudiantes que habían
empezado trabajando una temática en metodología de la investigación I, no la
abandonaran sino que en el próximo semestre, en metodología de la
investigación II, siguieran desarrollando la temática”. 08-14 “...los estudiantes
con la asesoría y el apoyo del docente iniciaban estos procesos y nosotros los
continuábamos o bien nosotras como docentes solas porque de pronto en algún
momento no había más estudiantes para desarrollar práctica o porque queríamos
entregar el trabajo terminado. Fue otra experiencia interesante que yo pienso que
se puede recoger como un insumo importante en la formación” 07-6



“Entonces, paralelo a nuestro grupo de estudio surgió otro grupo de trabajo
discutiendo la cuestión de qué era lo clínico. [...]Porque hablábamos de las
clínicas y todo el mundo hablaba de la clínica pero nadie tenía claro qué era la
definición de la clínica.[el cual][...] hizo otro trabajo sobre la investigación clínica
en la enfermería, creo que lo hizo conmigo, están publicados en las revistas de la
Facultad. Y pienso que esa discusión aquí no se ha terminado y que todavía aquí
no es muy claro el asunto de lo clínico y por eso seguimos como un poquito
perdidos a veces en precisar cuáles son los problemas que son de la clínica”.
09-11/12

“... fecha exacta, exacta no recuerdo. Pero si fue como muy a principio de los
noventa porque a mí me tocó esa época y yo me jubilé en el 94...” 05-19

“...cuando se conformó el grupo de la práctica estaba Consuelo, estaba Gloria
Estela Gómez, Gladys Betancur seguía, Fanny Bedoya por los laditos, estaban
las enfermeras de San Vicente. Esas son las que yo recuerdo. Claro que usted
sabe a esta edad a uno se le olvidan muchas cosas”. 05-51

“Entonces se vio que: dentro de esa práctica de enfermería habían líneas de



investigación, una que tenía que ver con calidad del cuidado, otra que tenía que
ver con la sociología de las profesiones que incluía esta investigación que
hicimos sobre el impacto de la reforma en sector salud”. 08-22

“ya no tengo claro cuándo fue que ocurrió pero la gente de los servicios se fue
retirando y el grupo se convirtió más en un grupo de docentes”. 09-20

“las instituciones no te contratan a ti para hacer investigación, si no para hacer
asistencia y una asistencia muy sometida a todo eso, a toda la normatividad, a
toda la reglamentación, a la legislación y entonces no te dan espacio para otra
cosa, no te lo dan”. 06-113 “no hay mucho interés de los enfermeros y
enfermeras por hacer investigación, por qué? Porque no están incentivados.
Desde la institución no se incentiva la investigación, de hecho no existe dentro
de la estructura de la institución apoyo visible a los procesos investigativos”.
10-52



“...entonces en la facultad se fueron conformando los grupos de acuerdo con la
afinidad de las investigaciones que se venían desarrollando y ahí fueron como
atrayéndose las personas...” 03-11 “M... después de la época de formación
cuando se creó el centro de investigación yo pienso que viene otra época, que es
la de fortalecer realmente las líneas de investigación. Porque ya teníamos centro
de investigaciones, teníamos una publicación, teníamos gente haciendo
investigación y publicando investigación y la Facultad quería tener los
postgrados! las maestrías en enfermería… [y] …en salud Colectiva”. 09-35/47
“...lo de la maestría en enfermería, iba hasta un punto, volvía y nunca salía. Pero
la que sí salió fue cuando nos enfrentamos a hacer la maestría en salud colectiva.
Y esa maestría implicó también una dinámica intelectual en esta Facultad, porque
en ese momento los mayores pensadores de la medicina social circularon por
esta Facultad; hicimos muchos talleres para debatir la construcción de la
maestría; esto coincidió con que estaban evaluando las maestrías que tenían un
enfoque similar y eran las de Brasil, la de Ecuador y la de México y nosotros
pudimos recoger también los resultados de esto y la exigencia del país y de la
Universidad, que para abrir una maestría hay que tener líneas, grupos de
investigación con producción” 09-36

“Entonces eso fue generando nuevos grupos. Se formó el grupo de salud de las
mujeres; otras venían ya con una maleta de cosas, porque nada surgió así
espontáneamente, sino que la gente que estaba trabajando en salud de los
colectivos, traía ya toda una cantidad de trabajo, mucho más trabajo que
nosotros, en publicación, en libros. Entonces, era otra línea de investigación,
más la de la práctica de la enfermería que en ese momento seguía mucho más
centrada en sociología de la profesión, más gestión de la calidad del cuidado.
Entonces trabajando cada grupo tenía que generar propuestas de proyectos de
investigación, ¿qué nichos iban a recibir a los estudiantes? y eso teníamos que
tenerlo armado y con financiación, para poder llegar a la presentación de la
maestría”. 09-37



“Consuelo estuvo en la administración a partir del año 95 como decana hasta el
año 98 no quiero decir con eso que no se hicieran trabajos, sí, porque por
ejemplo Consuelo entregó su libro para publicación que venía del año sabático,
ese libro sale en el año 97, se demoró bastantico para salir...” 07-26 “Sin embargo
ahí hay un espacio de tiempo en el cual esa estrategia metodológica de trabajo se
interrumpió, vienen otros profesores nuevos a trabajar el área de investigación y
por lo tanto yo me desconecto un poco como de estas personas que estaban
trabajando en la investigación”. 08-17 “Entonces en es momento llegaron
estudiantes a la maestría y yo les propuse a dos médicos[estudiantes de la 2da
cohorte de la maestría en salud colectiva], miren si quieren hacer esto [impacto
de la reforma del sector salud en profesión médica] pero tienen que asumir
ustedes mucho el trabajo y posiblemente van a tener que viajar a encontrarse
con otros investigadores porque yo no puedo estar. Y ellos asumieron el reto. A
mis colegas de afuera les pareció un riesgo el que unos muchachos que apenas
estaban en formación iban a asumir esa responsabilidad, y yo les dije es la única
manera de estar en esta investigación. Fue una experiencia buena, porque los
estudiantes pudieron salir, ir al Perú, reunirse con estos investigadores de Brasil,
Méjico, Perú, discutir y seguir en esa red de discusión con ellos y conocer los
resultados también de lo que pasó en los demás países y ese trabajo se pudo
terminar.” 09-41

“...no recuerdo exactamente. Porque antes también se había hecho una
investigación del impacto de la reforma del sector salud en la profesión médica.
Era una investigación que se había hecho por unos estudiantes de la maestría en
salud colectiva la asesora de la investigación había sido Consuelo. Entonces esa
misma investigación que se había hecho en la profesión médica, era necesario
hacerla en la profesión de enfermería y entonces para Colombia la hizo este
equipo de profesores de la Facultad de enfermería”. 08-20



“…posteriormente entonces, también, en lo de práctica de enfermería
encontramos que nos interesaba conocer cuál había sido como el aporte que los
coloquios panamericanos de investigación en enfermería que se habían dado
durante los 10 años que se habían dado los coloquios panamericanos de
investigación en enfermería y con la experiencia que ya habíamos tenido de
hacer un estudio colaborativo, entonces también miramos cómo podíamos
levantar ese estado del arte en todos los países que habían sido anfitriones de
los coloquios panamericanos”. 08-22

“¿Después de eso qué más pasó?... yo pienso que otra de las actividades del
trabajo en el grupo fue la participación en eventos, no solamente en eventos aquí
locales sino en eventos nacionales. No podría ir más allá porque no recuerdo
exactamente la participación en eventos internacionales, pero sí se participó en
eventos nacionales. Los grupos de trabajo que hizo por la Universidad Nacional y
la Universidad de Antioquia para tratar sobre el cuidado”. 07-21



“Yo creo que lo más significativo es cuando, cuando el grupo es reconocido por
COLCIENCIAS

“Yo creo que lo más significativo es cuando el grupo es reconocido por
COLCIENCIAS. Porque eso muestra la calidad de trabajo de un grupo. Creo que
ese ha sido uno de los momentos más significativos. Eso se debe precisamente a
las ejecutorias del grupo” 03-60



“Y pienso que la otra cosa importante del grupo es la gran capacidad y el
reconocimiento internacional por los pares. Eso yo pienso que sí es algo que a
veces ni nosotras mismas nos damos cuenta, porque estamos ahí. Pero ahora
que hicimos la Conferencia Iberoamericana de Educación en Enfermería aquí o
cuando uno va a otro país y siente que allá están las publicaciones de la gente de
la Facultad, que está la revista de la Facultad, que conocen a las personas, que
quieren que las personas vayan para que les hablen de tal o cual tema, uno sabe
que eso ha sido importante, que es importante no como pretensión de la
persona, sino por la visibilidad misma de la Facultad, de la Universidad y de la
enfermería en Colombia, porque también nos quejamos de muchas cosas, nos
faltan muchas, pero yo pienso que en el contexto, al menos latinoamericano, esta
escuela sigue teniendo unos desarrollos académicos muy importantes” 09-77



“...a partir del año 2000 comienza una reestructuración del grupo, se vincula un
nuevo grupo de profesores. Profesoras nuevas que van entrando a la Facultad,
con especializaciones, con maestrías, con doctorado.” 07-31
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"Hubo un período de tiempo en que religiosamente, quincenalmente nos
reuníamos para unas cosas, y mensualmente había otra de avances y eso era
religioso pues estuviera el que estuviera, el que no podía asistir no iba, pero
inclusive había vinculaciones a esas reuniones que hacían necesario que la
gente viera la necesidad de asistir”. 08-62

“Epocas en que se han podido encontrar y construir lo que hay, épocas donde la
investigación de pronto ha florecido un poquito más, épocas como las que me
tocó a mí, que fue una época aunque fue muy corta, donde asistíamos a los
grupos, a las reuniones, revisábamos temas, aprendíamos, se discutía, estaban
los estudiantes, era un aprendizaje muy bueno para todo el mundo”. 01-36

“Al principio hay alguien que está liderando el proceso de investigación y uno
hace cosas dentro del proceso de investigación. Ya llega un momento en que no
solamente hace lo que otros proponen, sino, que ya uno tiene esa capacidad de
discernimiento de proponer, de hacer otro tipo de intervenciones distintas en el
grupo”. 08-60.





“realmente como te digo no tengo mucho conocimiento, porque sería otra cosa,
por ejemplo, el grupo nunca nos ha mostrado los logros que se hacen a nivel
nacional y de pronto publicaciones a nivel internacional y reconocimientos, pero
nunca nos ha hablado desde la misma Facultad, cómo se están interrelacionando
los grupos” 02-32

“ [las relaciones fueron] Muy buenas, sabés, que son muy buenas?. Es decir,
cuando hay que trabajar se trabaja, así sea intensamente, se exigen
rendimientos, resultados y de pronto también cuando hay espacio para la charla
o la gracia así en un momento de la reunión también es bien recibido. No, sí. Yo
pienso que las relaciones del grupo y entre cada una de las integrantes es buena.
A mí... yo lo siento así”. 06-49



“se va perdiendo la actualización, se va perdiendo que como grupo se deben
trabajar temas como tal para fortalecimiento de todas las líneas, de todos,
absolutamente todos. De traer personas que puedan capacitarnos, de traer
personas que pueden estar retroalimentando, entonces eso sí es muy importante
y no se puede perder, no puede dejarse que se pierda o que se vaya
disolviendo”. 02-50

“Y las reuniones se siguieron haciendo más ya por grupos de trabajo, por las
líneas específicas y no por el grupo en general”. 10-18



“Y no puede esperarse una dinámica muy homogénea, porque los grupos ya han
adquirido una autonomía, me parece a mí, en cada uno de sus nichos de
investigación, entonces no podemos esperar que el grupo sea muy homogéneo,
no cierto, y que los proyectos de investigación se dan en una misma línea,
pienso que hay sublíneas, sí, y que los grupos..., es decir, de ese grupo grande
ya hay subgrupos y cada uno está adquiriendo una dinámica propia y es
autónomo en su trabajo y eso es bueno. Lo que sí es interesante, o sería
interesante, es que todo ese gran grupo pueda reunirse algún día, puede reunir
algún día esos subgrupos y hacer un debate interesante sobre el trabajo que
particularmente cada subgrupo está haciendo”. 07-36

“hay muy poquita gente, muy poquita gente preparada para esto y a otras
personas nos toca hacer un esfuerzo adicional. Muchas veces los mismos o con
menos profesores de los que había antes, con exigencias del mundo, más
grandes, con exigencias universitarias más grandes. Que usted necesita hacer su
maestría y su doctorado, que cada vez el perfil para usted ingresar a la
universidad es más alto, que cada vez le exigen más”. 01-17



“Entonces hay momentos en que esta concentrada de una manera tal en las
actividades de docencia y de administración de la docencia y lo administrativo es
lo que muchas veces lo distrae a uno o lo saca de todos esas responsabilidades
de tipo investigativo. Y por lo general en la Universidad existe la tendencia que lo
que es docencia se respeta pues por encima de cualquier cosa. Casi siempre se
hecha mano es de todas esos otros tiempos que el profesor tiene para otras
cosas”. 08-78



“Con el grupo pasa que prácticamente en los últimos 10 años, las personas del
grupo hemos tenido que asumir cargos administrativos en la Facultad, y eso
definitivamente genera unas rupturas muy grandes en el trabajo de investigación
porque uno no puede tener el mismo nivel de concentración, de continuidad, de
persistencia en los proyectos y entonces el trabajo investigativo se volvió
bastante discontinuo, alejado, épocas en que nos hemos tenido que alejar
muchísimo del trabajo. O realización de trabajos que son, digamos
macrogenéricos, y no con la profundidad que uno quisiera haber continuado
trabajando. Entonces de esto, fuimos jefes de departamento, de centro de
investigaciones, de Decanaturas, de vicedecanaturas, todo el equipo, realmente
hemos estado en eso”. 09-23 “... pienso que faltan algunos aspectos qué trabajar
y pulir para que haya mayor capacidad y mayor posibilidad de que la gente se
dedique con tiempo más lleno a eso”. 04-71

“Yo pienso que de pronto, también [...] favorecería que delegaran y que hubiera
una persona como supervisando por así decirlo, como un asesor, un secretario,



no sé cómo denominarlo, que hiciera, como que consolidara más las líneas y
estuviera más pendiente de pronto que la directora o la persona que está
liderándolo no lo puede estar, como una delegación de las funciones de la
directora a una persona que pueda mantener estas, este grupo y no que se vayan
pues como perdiendo las reuniones o la posibilidad de integrar, de integrar los
conocimientos”. 02-47 “ah ver, yo pienso que incluso yo respetuosamente digo
que ahí hay gente en el grupo, que hay personas en el grupo que tienen una
capacidad de trabajo y un dinamismo que arrastran a cualquiera que ahí llegue si
es que si tiene esa intencionalidad de quedarse en el grupo, le gusta el grupo y
quiere estar ahí. Admiro profundamente la capacidad de trabajo de dos o tres
personas ahí pues que definitivamente lo que se proponen hacer lo sacan
adelante y que pienso que nos han jalonado a otros. Yo me incluyo entre las que
me he sentido jalonada por alguno de los miembros del grupo”. 08-49

“te dicen dónde puedes encontrar las cosas, y entonces hay un apoyo, pues yo
pienso que muy bueno, y no tenés como ese temor o yo tengo esta inquietud, me
voy a acercar a esta persona a preguntársela, no. Pues fácilmente puedes
encontrar todo tipo de personas que te van a colaborar”. 02-23

“La comunicación ha sido muy formal, creo que Consuelo en especial, pues es
quien lidera, tiene una fortaleza grande en eso. Ella es muy oportuna en las
comunicaciones, lo hace con la suficiente anticipación. Cuando se necesita
recoger información del grupo que es lo que ha ocurrido con COLCIENCIAS,
recibimos con mucha anticipación las necesidades de la información. Hemos
recibido apoyo por parte de los monitores para que la información que hay que
enviar se haga oportunamente. Esa misma comunicación ha hecho que nos
metamos un poquito como en la cabeza de que no se pueden dejar las cosas
para la última hora y eso ha sido una fortaleza. Y es una fortaleza que te sirve no
solamente para el proceso investigativo, sino para toda la vida”. 10-23



“Para mí significó y significa mucho, o sea, en pasado y en presente porque así
lo percibí yo cuando llegué a la facultad que sólo desde hace tres meses que
estoy dentro de la facultad cuando yo fui hablar otra vez con Consuelo y a
volverle a decir que yo quería continuar en el grupo, ella desde siempre me ha
hecho saber que pertenezco al grupo y para ella no es nada extraño que yo
quiera seguir en lo que venía y que quiera continuar en la misma línea”. 04-56

“La virtualidad todavía nos cuesta, podríamos mantener el grupo por medios
virtuales, pero la virtualidad si nos comunicáramos como grupo. Yo me
comunico con Consuelo Castrillón por el correo, le mando cosas, me manda
cosas, yo te mandé a vos, le mando a mi grupo cierto, pero eso no genera pues
como un diálogo de saberes, no lo tenemos todavía constituido así, no es que no
podamos llegar allá, si no que si yo recibí tu mensaje, me decía: le trabajé muy
duro a esta cosa de las transiciones cierto, pero si vos me decís: [...] yo pienso
aquí tal cosa, tal cosa, tal cosa, entonces yo digo no fue porque no lo hicimos por
tal cosa y tal cosa y tal cosa, es donde nos aportamos cierto, sólo escribirnos
correos de allá pa’cá y yo mandarte cosas y vos a mí,” 01-85





“Un Interés grande. Un interés y un compromiso grande frente a la investigación.
Una capacidad de la mayoría de los integrantes del grupo con unas fortalezas
muy buenas en investigación y sí, eso es como lo que más caracteriza al grupo.
Pienso yo. Las de más trayectoria en la Facultad y que tienen como esa inquietud
y esa identificación y ese compromiso y algunas de las que hemos sido
vinculadas más recientemente, más nuevas, como interés de coger esa
experiencia, esa trayectoria, hacer ese camino y seguir como fortaleciendo todo
ese proceso”. 06-48





“No digamos de manera muy directa, pero sí por ejemplo el grupo de
emergencias y desastres del que yo también hago parte. Sí se retroalimenta de
otros grupos, a pesar de que no nos reunimos como grupo siempre hay
miembros de los diferentes grupos que están interactuando y que nos ayudamos
unas a otras” 05-37

“yo creo que las personas que tienen gran experiencia en investigación son las
que hacen posible y están abiertas a apoyar la investigación. Esa pues, es mi
percepción” 03-48







“tratar de mantener estudiantes [de pregrado] que hagan parte de ese grupo,
pero más fijo... que la misma Facultad les brinde los espacios para que continúen
y puedan asistir a las reuniones, pertenecer al grupo” 02-29



“he tenido oportunidad de asistir a varios cursos de investigadores extranjeros,
de experiencias extranjeras, con la doctora Lipson, ahora hace poco con el
doctor [Wolcott] ” 06-73

“hay un espacio donde la gente puede aprender a discutir, donde se desarrollan
responsabilidades que usted prepare tal día tal “club de revistas” y usted es
responsable de prepararlo, con quien tiene usted que consultar, asesorarse, es
responsabilidad suya y después va usted y presenta su club en el grupo y
entonces ya te dicen: ¡ pero el artículo también decía esto! ¡ pero es que a ese
autor se le olvidó esto! ¡pero es que eso fue allá en Australia, aquí no es
aplicable! Mirá que eso enriquece mucho la formación” 01-47



“También con reuniones periódicas para revisión de temas, para presentación de
proyectos investigativos, para evaluación de los mismos procesos de avances y
alcances dentro del proceso de investigación y, entonces, también hacían unas
reuniones periódicas para esto” 06-44









“Yo había trabajado un poquito en investigación cuando estaba haciendo mi
pregrado, después precisamente coincidió que yo estaba haciendo mi tesis de
grado de maestría cuando me pasaron para allá y esa disque fue la razón
fundamental que como yo estaba haciendo la maestría, sabía investigación,” 05-3

“Ya después con el postgrado pero fundamentalmente con la maestría. Con la
especialización, allá no exigían que uno hiciera trabajo de investigación. Y en la
maestría si era una exigencia la elaboración de una investigación y durante todo
la maestría o seminario de investigación, la parte de epistemología y la parte de
investigación epidemiológica, en la facultad de salud pública se hacía mucho
énfasis en ese tipo de investigación, la empírico analítica. Ese fue como el



proceso inicial”. 03-3

“ En esa época [en el pregrado] la sensación que nos quedó a la mayoría de las
compañeras, era el miedo, el pánico, lo inalcanzable de la investigación, eso lo
veíamos pues, como para supertesas, supermasas. Eso no era aquí pues, de la
vida real, no era de la cotidianidad,” 01-9





“...cada una de las personas que está en el grupo, está en un nivel distinto de
aprendizaje y de apropiación de ese proceso de investigación. Cuando ya uno
lleva más tiempo en el grupo y que ya ha participado en más investigaciones ya
uno inclusive es capas de señalar, de pronto vamos por la ruta equivocada, de
pronto esto no nos aporta a esta... a lo que estamos buscando aquí, de pronto el
propósito de investigación es uno y lo que estamos preguntando o la
información que estamos buscando no nos está aportando al propósito. Eso lo
logra uno hacer ya después de que ha hecho una, dos, tres investigaciones”.
08-59



“de ver en la práctica como esas falencias del cuidado, como esas ausencias del
cuidador, como esas cargas también a su vez de los cuidadores informales en
los espacios de hogar, e... con las visitas domiciliarias que hacía con el grupo de
neurociencias y en algunas de las prácticas” 06-33

“mi formación en investigación inició desde el mismo pregrado en la universidad
cuando a través de las asignaturas que tenían relación con metodologías de la
investigación se nos fomentaba el espíritu investigativo de los profesionales
formados en el programa de la Universidad de Antioquia. Desde esa época
entonces inicié con una motivación importante por la investigación, investigación
que en alguna medida trascendió como lo que eran los requerimientos
específicos de la formación del pregrado. .” 08-1



“Me motivó que como yo venía de un cargo administrativo y yo quería otra vez
involucrarme en lo que era la función básica mía de profesor y más dentro de la
facultad, en que pues como yo había trabajado con la parte de necesidades del
personal de enfermería tenía que ver con las líneas que trabajaban en el grupo
que eran la de sociología de las profesiones y con la parte de cuidado porque
también había trabajado algo sobre cuidado de enfermería entonces eso me
motivó. Fue como el grupo que me parecía que me llenaba a mí las expectativas
frente a los temas de investigación, pues eso me motivó.” 03-8

“Entonces los aprendizajes se han logrado en la medida en que uno se va
equivocando, en la medida que tiene que devolverse. En la medida en que uno



cree que está haciendo las cosas bien hechas y ya lleva una cantidad de datos
construidos y cuando se sienta a verlos se le salieron de los objetivos que tenía
para la investigación. Entonces aquí estamos aprendiendo y nos estamos
equivocando y de cada equivocación uno aprende”. 10-38

“Es que uno no hace una investigación porque le queda tiempo, olvídate pues
que ese sería el mayor error. Uno hace la investigación porque le gusta investigar
y le gusta el proceso y le gusta aprender y la gusta formarse en esto, porque si
uno fuera a hacer las cosas porque le queda tiempo, nunca haría nada, nunca
haría nada, porque no le queda... a uno no le queda tiempo, y más que uno
tampoco saca tiempo para lo que no le es significativo, sí esa es otra lógica”.
06-70



“Entonces para mí ha sido algo muy significativo, dentro de mi vida personal ha
sido significativo porque me ha permitido tener conocimiento y acercarme como
a otras cosas que no son exploradas por todo el mundo; y crearme interrogantes
que no todo el mundo tiene, cierto”. 04-57



“sí, lo que te acabo de decir, o sea, la importancia de la investigación, la dinámica
del sistema universitario de investigaciones, yo sé que cuando yo... si algún día
terminamos este proyecto y vaya a formular otro ya no me va a costar pues como
tanto trabajo, cierto. ” 01-73

http://www.colciencias.gov.co/index.html
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“Yo creo que realmente el grupo, a la enfermería, da aportes conceptuales muy
importantes, aportes, o sea, básicamente lo que tiene que ver con la enfermería,
con su objeto que es el cuidado y eso es realmente el norte que quiere buscar la
investigación o por lo menos el grupo en el que yo trabajé que era más con
respecto al cuidado, por eso a mí me llamo más la atención”. 04-74



“Yo pienso que de todos modos el generar inquietudes, el que la gente se
plantee, se cuestiones cómo estoy haciendo mi cuidado, cómo estoy formando
yo a los estudiantes para el cuidado” 06-101



“me parece que son trabajos importantes, son trabajos de mucha proyección
para la enfermería y para ver qué estamos haciendo los enfermeros con
nosotros, con los cuidadores, con los pacientes, con todo lo que hemos
desconocido pues como de este medio pues nativo de nosotros, del medio
propio,” 01-54



“Entonces creo que a pesar de que falta, sí se ha logrado avanzar, pienso que sí
hemos avanzado y que hemos como construido algo para dejarle a las futuras
generaciones, poquito pero de algo sirve”.05-45

“Yo la veo todavía insipiente, pero cuando uno se compara con otros centros de
investigación y con otros investigadores, por las mismas... por lo tarde que llega
la enfermería en Colombia y en nuestro medio a formaciones digamos
doctorales, sí? Nosotros logramos una etapa hasta las maestrías y sólo esta
nueva generación digamos ya de este siglo, va a tener la posibilidad de acceder a
los doctorados, pero con una formación de un plazo de alguna manera largo.
Pienso que eso se va a demorar para ser visible y esa retardo también retarda la
producción de conocimiento”. 09-99

“las instituciones no te contratan a ti para hacer investigación, si no para hacer



asistencia y una asistencia muy sometida a todo eso, a toda la normatividad, a
toda la reglamentación, a la legislación y entonces no te dan espacio para otra
cosa, no te lo dan”. 06-113 “M... de todas formas como una está en la clínica
mucho más que en el ámbito universitario encuentran muy poquitas facilidades
por decirlo así sobre todo en cuanto a tiempo y a conformación de grupos que
me motiven para procurar pues la investigación. Aunque es un sitio ávido de
investigación la gente no se interesa en eso,” 04-3 “no hay mucho interés de los
enfermeros y enfermeras por hacer investigación, por qué? Porque no están
incentivados. Desde la institución no se incentiva la investigación, de hecho no
existe dentro de la estructura de la institución, apoyo visible a los procesos
investigativos”. 10-52

“Eso me parece a mí importante y... ojalá pues que con los resultados de estos
estudios e... pudiéramos e... entrar pues como a fortalecer muchas cosas de, de
la formación que damos aquí para con los futuros profesionales”. 01-58

“Pienso que la Facultad debería dar m... privilegiar más y apoyar realmente a la
gente que quiera hacer investigación y darle los tiempos reales que requiere la
investigación y más hoy cuando ya se incursiona en trabajos de investigación
cualitativa”. 09-52

“Soy optimista en el futuro, de que si la Facultad y los grupos y la gente continúa
con es política, con esa mirada, con esa visión, con ese querer profundizar en la
investigación en enfermería, en unos 10 años esto va a ser pues muy distinto y
vamos a tener bastante producción”. 09-102




























